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提起养殖业，生活在北方的我们见到最多
的便是养羊、猪、牛、鸡等家畜家禽。然而，在河
津市柴家镇北张村的一个养殖基地，却饲养着
一群与众不同的“巨鸟”——原产于澳大利亚的
鸸鹋。

这些有着大眼睛、长睫毛、大长腿的鸸鹋，
无疑成为我市养殖界的一道独特风景线。

日前，记者怀着好奇与期待前往河津，走进
了这个鸸鹋养殖基地，近距离了解鸸鹋落户当
地的原因，并深入探究了它们的养殖管理情况，
以及鸸鹋养殖的潜力和即将带来的产业发展前
景。

浑身是宝，引进河津

初夏时节，阳光灿烂，坐落于北张村西南方
的鸸鹋养殖基地内，一只只体型几乎与成年人
相仿的鸸鹋在“悠然自得”地踱步。当有人走近
时，它们并不躲避，反而挥动着灰褐色的翅膀，
伸长脖子，仿佛在等待着喂食。

为什么要养殖鸸鹋，养殖基地负责人、“90
后”小伙王国良向我们作了详细介绍。

“我一直都有在养殖行业干出一番成绩的
想法，但北方的养殖市场已经较为成熟。为此，
我跟合作伙伴、堂兄王红国考察了很多地方，最
终选定了鸸鹋养殖这个项目。”王国良说。

鸸鹋是世界第二大鸟类，它的体型仅次于
非洲鸵鸟，是一种价值较高的禽鸟，它的皮是优
质的皮革材料，羽毛因不含有静电可作为精密
仪器的防尘扫以及航天工程材料，肉、蛋营养丰
富，蛋壳还可制成工艺品，鸸鹋油更是金贵地可
制成化妆品。可以说，鸸鹋浑身上下都是宝。
在全国，养鸵鸟的比较多，但鸸鹋养殖却很少，
全省也仅有两三家。

鸸鹋的养殖“钱”景让人心动，但让王国良
兄弟俩下决心养殖鸸鹋的，还与它们强大的生
存能力有关——鸸鹋对常见的禽类传染病抵抗
力强，且饲料主要以草为主，比较容易管理。

“鸸鹋是杂食动物，像槐树叶、玉米、麦麸、
苜蓿等，它们都会吃。”说着王红国随手拿了一
把苜蓿进行投喂，被一群鸸鹋争抢着叼走三两
下便吃掉了。

2021 年，王国良兄弟俩试养了十几只鸸鹋，
仅养了一年，就被重庆一火锅店打包买走了。
有了这一年的养殖经验，他们信心大增。2022
年 4 月，他们又从广东买回了 500 只鸸鹋雏鸟，
好不容易精心照料这些雏鸟“满月”，被山东一
养殖场“强买”走了 100 多只。现在养殖基地有
300只鸸鹋。

为了把这些鸸鹋照顾好，王国良兄弟俩用
心良苦。他们把北张村一个十几米深的沟填
平，并在其上种了很多洋槐树，围了栏杆，才有
了现在这个占地 4亩的养殖基地。

“这两年，我们跟陕西、广东等地的加工厂、
化妆品生产公司都有合作，与太原、西安等地的
月子中心、养生会所也建立了联系。鸸鹋羽毛、
鸸鹋油、鸸鹋蛋都有专人上门收购。”王国良介
绍道，鸸鹋长到第 3 年开始产蛋，每年 10 月至次
年 4 月是它们的产蛋期。一只鸸鹋一年只产 30
个蛋，一个蛋能卖到 200 元。基地养的这些鸸鹋

今年刚好是第 3年，冬天就要开始产蛋了。

垫资两年，咬牙坚持

养殖鸸鹋虽然“钱”景广阔，但在开始的前
两年却是鲜有收益的。王国良坦言，其中最主
要的开销，一方面是购买鸸鹋雏鸟的费用，另一
方面则是每天的饲养费用。

在养殖基地一间厂房里，一台像小型面粉
加工设备的饲料粉碎机正在作业。只见工人把
一袋玉米粒倒进粉碎机下面的一个小桶，把其
他添加物从粉碎机左侧入口倒进机仓。所有原
料放进去后，工人用脚踩下开始键，玉米粒很快
被上方连接的管道吸进机仓，饲料开始粉碎加
工。十多分钟后，一桶桶被粉碎成小纸屑大小

的鸸鹋饲料就制作成功了。
在粉碎机旁边，堆放着十几袋玉米，还有

一袋袋制作饲料需要添加的豆粕、麸皮、维生
素、矿物质，以及数袋已经粉碎好装袋的鸸鹋
饲料。

“我每周都花费两三个小时加工饲料，每次
加工两三吨，这么多饲料也只够 300 只鸸鹋吃一
周。”养殖基地工人高堂伟介绍道，每天他都要
投食两次，早上一次，下午一次。

王国良掰着手指算了一笔账，一只鸸鹋每
天的饲料费用是两元，一个月就是 600 元，300 只
鸸鹋一个月的饲料费用就得 1.8万元。

“购买鸸鹋雏鸟花了 20 多万元，300 只鸸鹋
的饲料一年也得 20 多万元。我平时在陕西韩城
一家电厂上班，养殖基地这边就雇佣了北张村
一名村民招呼，每个月给工人开工资也得两三
千元。”王国良说，为了减少开支，他把家里的五

六亩地全部都种上了玉米，然而这些玉米也仅
仅够这些鸸鹋吃两个月而已，其余的饲料仍然
需要从外部收购。

值得庆幸的是，家里人非常支持他的养殖
事业，他从事混凝土外加剂行业的父亲以及合
作伙伴王红国都会持续不断地给养殖场提供资
金支持。

两年的时间里，在王国良的悉心喂养下，这
些鸸鹋逐渐长大。它们力气很大，比较凶猛。
当面对记者的照相机时，它们会上前去啄相机
镜头。当无人机在上方拍摄传出异响时，它们
会停止进食，一个个伸长了脖子，好奇地抬头望
向天空。

看着眼前一个个生龙活虎的鸸鹋，王国良
的眼里充满了期待，他说：“开弓没有回头箭，为
了自己的养殖事业，同时也为了日后家人能有
更好的生活，我会一直坚持下去。”

延长链条，发展产业

如今，鸸鹋养殖基地除了做好鸸鹋的喂养
工作，还提前谋划，把鸸鹋蛋的孵化以及鸸鹋雏
鸟的哺育等工作都准备妥当。

在养殖基地的一角，王国良指着一台像小
冰柜一样大小的设备介绍道：“这是一台孵化
机，很早就准备好了。这台孵化机能一次性孵
化三四十个鸸鹋蛋。蛋放进去后，只需把温、湿
度 调 节 好 ，53 天 后 鸸 鹋 蛋 就 会 孵 化 出 鸸 鹋 雏
鸟。”

目 前 基 地 有 300 只 鸸 鹋 ，其 中 40%是 雌 鸸
鹋。它们产的蛋也不知有没有受精，因为鸸鹋
蛋壳较厚，光照不进去，只能全放进孵化机内慢
慢孵化。

虽然鸸鹋养殖 3 年才会产蛋，但去年冬天，
基地的一只鸸鹋却产了一个蛋。

王国良随即打开手机，展示了当时拍摄的
鸸鹋蛋照片。这个蛋看上去比鹅蛋稍大一些，
形状宛如小甜瓜，呈椭圆形，整体呈现出翡翠绿
的色泽。“这个鸸鹋蛋重达 1 斤多。由于只有这
一个，所以我们就没有将它没放进孵化机，而是
把它吃了，味道还很鲜美，比鸡蛋还要好吃呢。”
王国良开心地说道。

离孵化机不远，有一排厂房，那是鸸鹋雏鸟
的育雏室。

王国良说，鸸鹋雏鸟从广东引进回来后，就
是先在这里养 100 多天，等稍稍大一些才转移到
围栏那边去养。

育雏室一共有 4 间，每间面积大约为 15 平
方米。育雏室内设有多个隔断，上方悬吊着七
八个比普通灯泡大很多的保温灯。

“鸸鹋雏鸟回来的时候非常小，需要在这里
进行两个月的保温。每间育雏室能够养育 50 只
雏鸟。白天天气好的时候，还要把它们放出来
活动。育雏时间是每年的 3 月到 6 月。”王国良
说，专门的孵化基地还在建设中，基地将以孵化
鸸鹋蛋、孕育鸸鹋雏鸟为主，发展产业链。

在王国良兄弟俩的规划里，发展鸸鹋相关
产业链，不但要做好成年鸸鹋的喂养工作，还要
做好前端的孵化和育雏，以及终端的鸸鹋处理
工作。“我们有这样的打算，准备开一家特色饭
店，把重庆、成都那边的火锅店或者涮锅店引进
来，专门经营鸸鹋肉，让咱们本地人也尝尝鲜。”
王国良说，与此同时，基地还计划进一步扩大养
殖规模。如此一来，从鸸鹋的养殖、管理，到特
色饭店的经营，将会带动相当多的人就业，带动
更多的村民增收。

在开展鸸鹋养殖之前，北张村全村有 3000
多口人，他们主要依靠种地为生，一亩地一年的
收入仅有 2000 多元。因为收入微薄，村里的年
轻人大多选择外出打工，或者贷款买车去跑运
输。然而，如今在鸸鹋养殖基地的带动下，北张
村的其他村民也逐渐涉足养殖行业。

对于发展鸸鹋产业，北张村党支部书记兼
村委会主任高志存充满了信心和期待。他说：

“鸸鹋的饲养是一种很有特色的养殖品类，当前
这个市场相对小众，但却为北张村未来的特色
产业发展提供了全新的思路和方向。”

前段时间，记者采访了我市部分国家级、省
级农民合作社，发现它们在自身发展的同时，在
促进农村经济发展方面也作出了积极贡献。从
这些合作社的发展轨迹中不难看出，发展现代农
业，以下关键因素必须到位。

发展现代农业，要有想干事的带头人。这个
人或许是出于对农业的特别感情，或许是想带领
村集体共同富裕，或许是对农民生活现状的不
忍，他们有可能是常年在外经商的生意人，也可
能是村镇党员干部，但不管是出于什么原因，他
们都有想干事并希望干成事的决心。干成一件
事，并不会一直顺风顺水，而是会伴随不少困难
挫折。遇到困难，迎难而上，殚精竭虑，废寝忘
食，在他们的信念里，只要有决心，不论任何困难
都难不倒他，他会千方百计寻找解决问题的方
法，用不到长城非好汉、不撞南墙不回头的坚韧
跨过每一道坎。领办成立临猗县荣光果品种植
专业合作社的七级镇留尚村党支部书记王荣光、
牵头成立山西舜乡阿霞红樱桃专业合作社的垣
曲县蒲掌乡政府工作人员张来生等都是这样的
带头人。

发展现代农业，要有适合当地的产业新品
种。土生万物，但万物并不是在同一块土地上长
出来的。要在农业上做文章，必须找到适合当地
气候、土壤以及地理位置的农作物新品种，因地
制宜去种植，并用心去经营管理。不能人云亦
云，看见别人种葡萄挣钱了，就毁了庄稼种葡萄，
看见别人大棚蔬菜销路好，就又刨了葡萄去种
菜。这样做 ，最后只能是猴子掰玉米 ，一无所
获。临猗县索尔果品种植专业合作社、盐湖区佳
馨玫瑰种植专业合作社等都非常注重新品种的
引进。合作社成立后，为了引进鲜桃、玫瑰新品
种，合作社理事长多地参观，根据本地的自然条
件分析论证，陆续引进了众多优良品种，同时坚

持用现代科学技术来改造传统产业，用现代标准
来规范农产品经营，用现代组织方式来完善双层
经营体制，融先进技术、管理于一体，把科技成果
转化为现实生产力。

发展现代农业，还要有适合种植基地的配
套设施。工欲善其事，必先利其器。好的农机
设备，会让田间管理事半功倍。如今，科技飞
速发展，各类先进农机接连面世，很多农机开
进了经济林，走进了大棚，甚至飞上了天空。
盐湖区凤梧水果种植专业合作社理事长薛凤梧
多年来先后发明了割草覆盖还田机、农药喷洒
弥雾机、树干切片粉碎还田机等，山西舜乡阿
霞红樱桃专业合作社在成立初期，没有配套农
机具，原理事长张来生前往河南焦作、济源等

地学习，回来后通过摸索，自制加工了起垄机
用来平田造地。盐湖区佳馨玫瑰种植专业合作
社理事长任文生在走一条玫瑰花精深加工的路
子时，找人自制蒸馏萃取设备，反复琢磨，多
次试验，加工出了合作社独有的玫瑰纯露。不
是每个合作社理事长都像薛凤梧、张来生、任
文生那样喜爱研发新农机，但我们可以虚心学
习，积极引进。随着城镇化进程的加快，农村
年轻人越来越少，先进农机的出现，不但可以
减轻年纪大的农民的工作量，而且可以提高作
业效率，增加农产品效益。

希望上述总结能给其他新型农业经营主体
带来些许启示，期待我市能涌现出更多典型案
例，更多的国家级、省级农民合作社示范社。
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“意想不到”的运城产业新名片

河津：鸸鹋养殖 特色与潜力并存
本报记者 范 娜

从优秀合作社看农业发展的关键因素
本报记者 范 娜

图① 河津市鸸鹋养殖基地。
图② 王国良在粉碎饲料。
图③ 给鸸鹋喂食。
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盐湖区佳馨玫瑰种植专业合作社工人在
采摘玫瑰。 本报记者 陈方斌 摄

盐湖区凤梧水果种植专业合作社内，薛凤
梧正驾驶农药喷洒弥雾机给梨树打药。

夏县宏伟瓜业专业合作社的实验瓜棚 （资料照片） 。


